

RECUADRO GRÁFICO

Principales magnitudes económicas de las comunidades autónomas españolas en 2009

Con respecto al ritmo de actividad económica de nuestro país, puede decirse que el pasado año 2009 ha sido el de peor comportamiento desde los tiempos de la guerra civil.

Refiriéndonos a los primeros ocho años de este siglo, se observó un fuerte ritmo de crecimiento real del PIBpb, con una tasa media anual del 2,8 por 100. En este mismo periodo se crearon en nuestro país más de cuatro millones de puestos de trabajo, según la EPA, lo que permitió reducir la tasa de paro desde el 11,65 por 100 registrado en 2000 hasta sólo el 8,27 por 100 de 2007.

Este ritmo de actividad económica estuvo basado fundamentalmente en el comportamiento computado en el mercado inmobiliario que mostraba, año tras año, unos incrementos en los precios de las viviendas que convertían la inversión en la drillo en el negocio más interesante del mercado, con una gran rentabilidad y liquidez asegurada. Estas atractivas circunstancias fueron la causa de que se mantuviera tan particular situación.

La economía española empezó a ver incrementadas sus necesidades de importar bienes del exterior para atender el aumento del consumo que, a su vez, provocaba el aumento del empleo y del nivel de vida. Lógicamente, esta necesidad no se daba con las exportaciones y así el déficit exterior de nuestra economía pasó de 19.714 millones de euros en 2000 hasta los 68.653 millones de euros en 2008.

En cuanto a la variación de precios durante este periodo, se mantenía un diferencial negativo frente a la evolución de los precios en los países de nuestro entorno, aproximadamente del 1 por 100 anual.

Pasando al año que nos ocupa, 2009 ha supuesto un cambio radical en el comportamiento de estos cuatro indicadores de la economía española. El PIBpb en términos reales ha registrado el mayor retroceso de nuestra historia reciente; la tasa de paro, según la EPA, ha superado el 18 por 100, a la vez que el déficit del sector exterior ha vuelto a las dimensiones del año 2000. En cuanto al IPC, ha descendido hasta una media anual del 0,3 por 100, anulando el diferencial con los países de la Unión Monetaria.

El recuadro gráfico que presentamos, refleja el comportamiento que estos cuatro indicadores económicos han registrado en 2009, en España y las diecisiete comunidades autónomas. Cada uno de los semiejes del gráfico recoge la posición de cada comunidad autónoma y España en cada uno de los indicadores, de manera que cuanto más se acerque al origen mejor es la posición relativa de cada indicador. Uniendo los cuatro puntos relativos a cada comunidad con una línea, se determina un cuadrilátero para cada autonomía y para la media española.

El semieje A recoge la tasa de variación real del PIBpb en porcentaje estimado por FUNCAS para 2009. El semieje B muestra la tasa de paro en porcentaje de la población activa media de la EPA en 2009. El semieje C ofrece el porcentaje que sobre el PIBpm supone el saldo exterior en bienes y servicios, y por último, el semieje D recoge la tasa de variación media del índice general de precios de consumo, registrada por cada comunidad autónoma en 2009.

Para hacer factibles las comparaciones entre la posición que ocupa cada comunidad autónoma, hemos tenido que efectuar seis gráficos distintos, aunque manteniendo iguales las cuatro escalas que miden los resultados de los indicadores en cada autonomía. Cada gráfico recoge la posición de tres comunidades autónomas y la media de España, agrupándolas en función del índice de PIB/habitante registrado en 2008.

En el semieje A, nueve autonomías mejoran el descenso registrado en la evolución del PIB de España, con unos descensos inferiores al 3,83 por 100 de la media española. La comunidad autónoma mejor situada ha sido Extremadura con un descenso del 2,09 por 100, frente al -4,87 por 100 de Aragón.

En el semieje B son diez las comunidades autónomas que mejoran la posición de la media española del 18,01 por 100 de tasa de paro. La autonomía con menor tasa de paro en 2009 ha sido Navarra con un 10,88 por 100, frente al 26,19 por 100 que obtuvo Canarias.

El déficit exterior, recogido en el semieje C, muestra como, según nuestras estimaciones, siete autonomías registraron un superávit en el sector exterior. Navarra fue la que registró un mayor superávit en porcentaje del PIBpm, alcanzando el 9,13 por 100 frente al -1,92 por 100 de la media española y el -23,2 por 100 de Extremadura.

La evolución del índice general de precios, recogida en el semieje D muestra como cinco comunidades autónomas registraron descensos en los precios de consumo y como cinco más no superaron el crecimiento del 0,3 por 100 registrado en España. Canarias, con un descenso del 0,9 por 100 y Cataluña, con un crecimiento del 0,7 por 100, fueron los dos extremos en la evolución de los precios.

Por último queremos resaltar que sólo las autonomías de Navarra y La Rioja limitan su cuadrilátero dentro del de la media española. Es decir, son las dos únicas comunidades autónomas con mejores resultados que España en los cuatro indicadores. Por otra parte, ninguna autonomía ha tenido peores resultados que la media española en todos los indicadores analizados.